でにほぼ姿を消した。 道が開通、上尾駅が開業するとと るほどの賑わいを見せた。だが、 域からも商人や買い物客が集ま 8のつく日に市が開かれ、隣接地 6回立った市も、 もに市の賑わいは失われる。月に った。江戸時代初期には毎月3と 1883年に上野と熊谷を結ぶ鉄 原市は古くから市が立つ集落だ 1930年代ま

団地で買い物、ふたたび

埼玉·原市団地(1966年•昭和41年)

商店主は顔なじみになり、

日常会

子どもたちが成人して団地から

あった。毎日商店街に通う主婦と に使う食材はその日に買う習慣が

街は打撃を受けた。

店が軒を連ねた。小さなスーパー 所にある商店街だった。商店街に を支えたのは、団地の敷地内と近 的ではない。住民の日々の暮らし る上尾まで買い物に出るのは現実 てからだ。直線距離で約4キロあ とんどのものは揃った。 もあり、生鮮食品から雑貨までほ たのは、地域の中心が上尾に移っ 約1600戸、最盛期の住民が 000人ほどの原市団地ができ 肉屋、 魚屋などの専門

変わる日本の

碁らしとまち

週末に車で大型スーパーに出かけ

を持つ家庭が増えた。買い物は

は低くない。店舗を作るには採算 宅配がある。だが、そのハードル 近所に店舗を作ることと、商品の

宅配には別途手

てまとめ買いをする形に変化を始

数料がかかってしまう。 性が問題となり、 が到来していた。団地にもマイカ

地の近郊に大型スーパーが進出し

者」と呼ばれ始めた。

一般的に、買い物弱者対策には

日常の買い物が困難な「買い物弱 所にしかない。団地の高齢者は、 なスーパーは1キロほど離れた場 スーパーはあるが、品揃えの豊富 店街は近所にない。近くに小さな なった。だが、かつてのような商

え、買い物は重労働になった。団

に増える。

毎日の買い物の量も増

するにつれ、食材の消費量は急激 が大半だった。子どもたちが成長

たのは、そんなころだった。

おりしも、

80年代に入り車社会

初団地に入居したのは子育て世代

その状態も長くは続かない。当

場としても機能していた。

ュニティーのつながりが育まれる い物の場としての商店街は、コミ

割に迫った。高齢者は大型スーパ

-でまとめ買いをする必要もなく

たちは世間話に花を咲かせた。買 た。商店街が井戸端となり、 は近所の主婦とも毎日顔を合わせ 話を交わすようになる。商店街で

を閉める店が出た。

近年、

団地住民の高齢化率がる

主婦

る人はさらに減少し、

シャッター

が激減する。商店街で買い物をす

出て行くと、

買い物の量そのもの

## 新用压央

にった・まさお

◆買い物事情の激変

めた。

一ヵ所ですべてが揃い、

当時の主婦には、その日の食事

運ぶことができる。買い物のスタ

ルが劇的に変わるにつれ、

に濡れることなく重い荷物を車で

illustration: Shigeyuki Sakata

◆人がつながる拠点に

買い物弱者の高齢者を支

配置などがその具体的施策だ。 の誘致、生活支援アドバイザ や間取り改善、介護サービス事業 地」とした。エレベーターの設置 像の一つを「高齢者にやさしい団 URは、原市団地が目指す将来

も誘致する。さいたまコープは昨 さらにURは、さいたまコープ ションが出来て、高齢者も外出する

に配送され、購入者はステーショ を出す。商品は翌週ステーション ぶカタログの中から週に1回注文 渡しが行われる。希望者はコープ ので手数料はかからない。 ンまで取りに行く。宅配をしない の組合員となり、2000点に及 (以下ステーション)」を開設した。 「コープデリ宅配商品」の受け ーションでは、さいたまコープ 団地商店街の店舗を活用したス 「原市団地ステーション

一雨の日も、

雪の日も、

台風の日

ついて、 氏は次のように語る。 ンまで取りに行く。この仕組みに 宅配商品をわざわざステーショ ステーションの宇恵一之

度だけでもここに歩いて来ること なるためのお役に立てばという思 られない人もいるのです。週に1 のなかには、目的がないと外に出 のかもしれません。でも、高齢者 の利便性を考えると、宅配がいい 「確かに、 肉体的にも精神的にも健康に 団地の高齢者にとって

> はステーションに来ることを楽し 配にも対応する。しかし、 みにしているようだ。 ほとんどなかったという。 ンから1年半でそうしたケースは に行けないという要請があれば宅 具合が悪いから取り 高齢者 オープ

がつかなければ生活支援アドバイ 取りに来ない人には連絡し、 把握している。注文したのに受け を訪れる人の顔、名前、買う物を を確認することまで踏み込む。 そう話す宇恵氏はステーション ステーションは商品の受け渡し や自治会などに通報して安否 連絡

醸成する場になるに違いない。

飲み場としても開放される。 菜や果物や和菓子の店頭販売)が 生的に手芸クラブが発足。殺風景 った人々の茶飲み話から、 高齢者の交流を深めるため、 開かれている。せっかく外に出た だけでなく、 週に一度即売会(野 という利用者の声 自然発 お茶

> 陳列するようにもなった。 応えてお菓子を置いたことをきっ かけにして、日持ちのする食品を

商店街のようにコミュニティ あがる。ステーションは単なる買 場ができてよかった」という声が テーションを住民交流の拠点とし や健康相談、試食会などのイベン い物弱者対策ではなく、かつての て一緒に作り上げていきたい」 トも開催する。宇恵氏は言う。 「皆さんから助言をいただき、 利用者からは「おしゃべりする ステーションでは、介護相談会 ス

んです。やはり嬉しいですね」

カッパを着て取りに来られる

[企画制作]新潮社